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Niederschrift 
 
über die 11. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Hattstedtermarsch 
am 17. Mai 2017 in 'Unse Gemeendehuus' in der Hattstedtermarsch. 
 
Beginn der Sitzung: 19.00 Uhr 
Ende der Sitzung: 20.30 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Jan Ingwersen 
2. Gemeindevertreter Kai Feddersen 
3. Gemeindevertreter Timo Feierabend 
4. Gemeindevertreter Thomas Freiberg 
5. Gemeindevertreterin Tanja Paulsen 
6. Gemeindevertreter Erwin Ries 
 
Entschuldigt fehlen: 
Gemeindevertreterin Dörte Levsen 
Gemeindevertreter Thomas Petersen 
 
Außerdem sind anwesend: 
Ehrenbürgermeisterin Elline Lorenzen 
Leyf Lindemann, Wehrführer 
Inke Nissen, Schriftführerin 
Udo Rahn, Husumer Nachrichten 
6 Zuhörer  
 
Tagesordnung 
1. Einwohnerfragestunde 
2. Feststellung der Niederschrift über die 10. Sitzung am 08.12.2016 
3. Bericht des Bürgermeisters 
4. Bericht der Ausschussvorsitzenden und Delegierten in anderen Gremien 
5. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
6. Benennung der Mitglieder für den Wahlvorstand für die Bundestagswahl am 24.09.2017 
7. Zustimmung zur Wahl des Gemeindewehrführers mit anschl. Ernennung und Vereidi-

gung 
8. Zustimmung zum Einnahmen- und Ausgabenplan Kameradschaftskasse der Feuerwehr 
9. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Aufwendungen bzw. Auszahlungen 

2016 
10. Beschluss über den Jahresabschluss 2016 und über die Verwendung des Jahresüber-

schusses bzw. Behandlung des Jahresfehlbetrages 
11. Ausweisung eines Baugebietes (Außenbereichssatzung) 
12. Stellungnahme Teilfortschreibung Windenergie 
13. Kindergartenangelegenheiten Gebühren U3) 
14. Kündigung des Vertrages wegen des kommunalen Kindergartens mit den Gemeinden 

Hattstedt und Wobbenbüll 
15. Kündigung des Vertrages wegen dem Schulverband Hattstedt 
16. Wegeangelegenheiten 
 
Nicht öffentlich 
17. Grundstücksangelegenheiten 
 
Bürgermeister Jan Ingwersen eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde 
Hattstedtermarsch. Er begrüßt alle Anwesenden, besonders die Gäste, recht herzlich und 
stellt die ordnungs- und fristgemäße Ladung fest. Einwände gegen die Tagesordnung wer-
den nicht erhoben. Die Gemeindevertretung Hattstedtermarsch ist beschlussfähig. 
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1. Einwohnerfragestunde       
 
• Ein Zuhörer teilt mit, dass die Ahndelbrücke beschädigt wurde. Jan Ingwersen verweist 

hierzu auf TOP 3. 
 

• Auf Anfrage eines Zuhörers wird mitgeteilt, dass zu den Themen Breitband und Land-
schaftsschutzgebiet in TOP 3 berichtet wird. 
 

• Eine Zuhörerin teilt mit, dass sich die Beschilderung am Lagedeich am Pfosten dreht. 
Jan Ingwersen ist dies bekannt und bittet Kai Feddersen und Erwin Ries am Lagedeich 
und bei der ehemaligen Wobbenbüller Gaststätte die Schrauben fester zu drehen. 
 

• Eine Zuhörerin erkundigt sich nach der Hundesteuer und eventuellen Ermäßigungen für 
Jagdhunde. Jan Ingwersen verliest die Befreiungsausnahmen der Hundesteuersatzung 
und teilt mit, dass ihr Jagdhund eine Prüfung ablegen müsste. 

 
 
2. Feststellung der Niederschrift über die 10. Sitzung am 08.12.2016       
 
Nach folgenden Änderungen wird die Niederschrift einstimmig festgestellt: 
• S. 3, TOP 5, Pkt. 4: Die Gründe für den Rückzug der Atemschutzträger wurde in TOP 7 

besprochen. 
• TOP 9, Pkt. 6: Die Wörter „Stichweg am Nickelweg“ müssen durch „Sickweg am Lage-

deich“ ersetzt werden. 
• TOP 13: Es soll richtig heißen: „Evtl. gibt es Bereiche am Herrweg und in der Oster-

marsch.“ 
Die Niederschrift wird mit den Änderungen einstimmig festgestellt. 
 
 
3. Bericht des Bürgermeisters       
 
• Die Sitzung des Wasserverbandes Treene fand am 6.12.2016 in Wittbek statt. Es wur-

den die alljährlichen Regularien abgehalten. 
• Die Mitgliederversammlung der FF Hattstedtermarsch fand am 6.1.2017 statt. Derzeit 

verfügt die Wehr über 22 aktive Kameraden und 11 Ehrenmitglieder. Die Wehrführer-
wahl wurde am 5.4.2017 durchgeführt. 

• Die Jahreshauptversammlung der Jugendfeuerwehr Hattstedt-Wobbenbüll hat Bür-
germeister Ingwersen am 21.1.2017 besucht. Die Jugendwehr ist mit 28 Jungen und 
Mädchen gut bestellt. Jannes Hansen ist alter und neuer Jugendgruppenleiter und 
Hartmut Sethe ist Jugendwart. 

• Der Breitband-Zweckverband Südliches NF hat mit seiner Sitzung am 15.3.2017 sei-
ne Arbeit aufgenommen. Verbandsvorsteher ist Bürgermeister Detlef Honnens aus 
Koldenbüttel. Die Verwaltung läuft über das Amt Eiderstedt. 

• Der Frühjahrsputz der Gemeinde fand am 25.3.2017 statt und wurde gut besucht. Die 
Suppe wurde vom Hotel Arlau-Schleuse gespendet. Hierfür und an alle Helfer ein herzli-
ches Dankeschön. 

• Zum 75. Jubiläum der FF Reußenköge hat Bürgermeister von Seiten der Gemeinde 
Glückwünsche und ein Geschenk überreicht. Die Festrede hielt der Ehrenpräsident des 
Dtsch. FWVB Hinrich Struve. 

• Die Auslegung für die Ausweisung des Landschaftsschutzgebietes, welches das ge-
samte Gemeindegebiet überdeckt, ist noch bis zum 15.6.2017 im Amt einsehbar. 

• Hohe Geburtstage gab es in diesem Jahr bislang nicht. 
• Vom Amtsausschuss wird berichtet, dass die integrierte Station am Lüttmoorsiel weiter 

in der Umsetzung vorangeschritten ist. 
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4. Bericht der Ausschussvorsitzenden und Delegierten in anderen Gremien       
 
• Aus den Bereichen Kindergarten und Schule gibt es nichts zu berichten. 
• Sabine Lätare berichtet über die Veranstaltungen und Termine für „Unse Geme-

endehuus“. Im Monat Mai 2017 finden 22 Veranstaltungen statt. 
• Erwin Ries berichtet aus dem Friedhofsausschuss. Da einige Informationen noch der 

Zustimmung bedürfen, verweist er auf die nächste Sitzung. 
 
 
5. Anfragen aus der Gemeindevertretung       
 
Erwin Ries teilt mit, dass er vom Vorsitz des Finanzausschusses zurücktreten möchte und 
Thomas Petersen die Nachfolge antritt. Beim Friedhofsausschuss wird Erwin Ries dann 
Vorsitzender und Thomas Petersen sein Stellvertreter.  
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, die Änderungen so vorzunehmen. 
 
 
6. Benennung der Mitglieder für den Wahlvorstand für die Bundestagswahl am 
24.09.2017 
 
Die Gemeindevertretung benennt sich selbst einstimmig für den Wahlvorstand. 
 
 
7. Zustimmung zur Wahl des Gemeindewehrführers mit anschl. Ernennung und 
Vereidigung       
 
Jan Ingwersen teilt mit, dass auf der letzten Jahreshauptversammlung der Feuerwehr Hatt-
stedtermarsch Leyf Lindemann erneut zum Gemeindewehrführer gewählt wurde. Die Wahl 
bedarf der Bestätigung durch die Gemeindevertretung. 
Die Gemeindevertretung bestätigt einstimmig die Wahl. 
Anschließend ernennt und vereidigt Bürgermeister Ingwersen Herrn Lindemann und be-
glückwünscht ihn zu seiner Wahl zum Gemeindewehrführer. 
 
 
8. Zustimmung zum Einnahmen- und Ausgabenplan Kameradschaftskasse der 
Feuerwehr       
 
Jan Ingwersen trägt die Zahlen des Einnahmen- und Ausgabenplans der Kameradschafts-
kasse der Feuerwehr Hattstedtermarsch vor. 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Plan einstimmig zu. 
 
 
9. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Aufwendungen bzw. 
Auszahlungen 2016       
 
Erwin Ries berichtet über die Prüfung des Jahresabschlusses 2016. Die über- und außer-
planmäßigen Aufwendungen / Auszahlungen werden erläutert und anschließend einstimmig 
genehmigt. 
 
 
10. Beschluss über den Jahresabschluss 2016 und über die Verwendung des 
Jahresüberschusses bzw. Behandlung des Jahresfehlbetrages 
 
Erwin Ries berichtet über die Prüfung der Jahresrechnung der Gemeinde für das Haushalts-
jahr 2016. 



11. GV Hattstedtermarsch am 17.05.2017 

Seite 4 von 5 

Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig den Jahresabschluss und den Jahresfehlbe-
trag in Höhe von 3.140,93 € der Ergebnisrücklage zu entnehmen. Die Ergebnisrücklage be-
trägt dann 32.487,66 €. Das sind 22,80 % der Allgemeinen Rücklage. 
 
 
11. Ausweisung eines Baugebietes (Außenbereichssatzung) 
 
Jan Ingwersen erläutert die Idee und die bisherige Vorgehensweise zur Ausweisung eines 
Baugebietes und zeigt auf einem Plan, um welches Gebiet es sich handelt. 
Er teilt daraufhin mit, dass es sich lediglich um 2 bis 5 Grundstücke handelt. 
Es erfolgt eine rege Beratung und Diskussion. 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, eine Außenbereichssatzung für das Gebiet 
Ostermarsch, östlich der B 5, an der Straße Ostermarsch/Südwening zu erlassen.  
 
Bemerkung: Aufgrund § 22 GO ist Timo Feierabend von der Beratung und Abstimmung 
ausgeschlossen. 
 
 
12. Stellungnahme Teilfortschreibung Windenergie       
 
Jan Ingwersen teilt mit, dass die Gemeinde Hattstedtermarsch sich an die Gemeinden Arle-
watt und Horstedt anschließt und es zurzeit keinen Handlungsbedarf gibt. 
 
13. Kindergartenangelegenheiten (Gebühren U3) 
 
Jan Ingwersen teilt mit, dass die Gemeinde Hattstedt in ihrer Sitzung am 23.1.2017 be-
schlossen hat, zum 1.8.2017 die Kindergartengebühr im U3-Bereich um 30 € zu erhöhen. 
Die Gemeindevertretung Hattstedtermarsch stimmt dieser Erhöhung einstimmig zu. 
 
 
14. Kündigung des Vertrages wegen des kommunalen Kindergartens mit den 
Gemeinden Hattstedt und Wobbenbüll 
 
Jan Ingwersen teilt mit, dass die Gemeinden Hattstedt, Wobbenbüll und Hattstedtermarsch 
einen gemeinsamen kirchlichen Kindergartenausschuss haben und dieser bestehen bleibt. 
Der Verbund auf gemeindlicher Ebene mit den Gemeinden Hattstedt und Wobbenbüll für die 
Kindergärten Brückengruppe und Arche Noah soll zum 31.7.2017 gekündigt werden. Die 
Gemeinde Hattstedtermarsch würde voraussichtlich 10.000 bis 15.000 € im Jahr sparen. 
Nach kurzer Beratung beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, den Vertrag zum 
31.7.2017 zu kündigen. 
 
 
15. Kündigung des Vertrages wegen dem Schulverband Hattstedt 
 
Jan Ingwersen teilt mit, dass auch hier geplant ist, den Vertrag mit den Schulverbandsge-
meinden Hattstedt und Wobbenbüll zu kündigen. Es wurde in langen Gesprächen ausgiebig 
über die Vor- und Nachteile beraten und diskutiert. Kosteneinsparungen würden nicht ent-
stehen. Für die Gemeinde besteht ein außerordentliches Kündigungsrecht zum 31.12.2017, 
wobei die Eigentumsauseinandersetzungen noch stattfinden müssen. 
Nach kurzer Beratung beschließt die Gemeindevertretung bei 4 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme 
und 1 Enthaltung, den Vertrag mit dem Schulverband Hattstedt zum 31.12.2017 zu kündi-
gen. Dörte Levsen und Jan Ingwersen führen die weiteren Verhandlungen. 
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16. Wegeangelegenheiten 
 
a) Jan Ingwersen teilt mit, dass die Ahndelbrücke am Geländer von einem LKW beschä-

digt wurde. Ein aufmerksamer Bürger hat dies beobachtet und den Verursacher (eine 
Baustofffirma) gemeldet, so dass der Schaden der Versicherung gemeldet werden konn-
te. Eine bereits durchgeführte Standsicherheitsprüfung hat ergeben, dass die Dauerhaf-
tigkeit eingeschränkt ist, da der Beton nicht mehr die erforderliche Befestigung besitzt. 
Eine grobe Kostenschätzung liegt bei 5.000 €. 
Nach kurzer Beratung kommt die Gemeindevertretung überein, die Straßen und Wege 
zu der Brücke als Sackgassen/Tonnenbegrenzung auszuweisen, damit keine Hinweise 
für LKW’s über Navis erteilt werden. 

 
b) Die Wegeschau des Kreises hat mit Herrn Andresen, Thomas Petersen und Jan Ing-

wersen stattgefunden. Für die Gemeindeverbindungswege werden 7.500 € und für die 
Wirtschaftswege werden 13.200 € benötigt. Inklusive sonstiger Asphaltierungsmaßnah-
men laut Plan belaufen sich die Gesamtkosten auf ca. 25.000 €. Für den Grandweg 
werden 5.000 € bis 8.000 € benötigt. Jegliche Sparmaßnahmen sind schwierig.  
Für 2018 wäre es möglich im Rahmen der Flurbereinigung die noch nicht ausgebauten 
Wege Nordkoog, Alte Meede bis Großellerbüll, Alte Meede bis Altendeich, Wischweg 
und den Weg bei Hinrichsen zu beantragen.  
Maßnahmen westlich der B 5 werden zu 55 % bezuschusst und östlich zu 80 %.  
Es erfolgt eine rege Diskussion und Beratung über die Notwendigkeit und die Wahl der 
Wege und der Arbeiten. 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, den Grandweg für 5.000 € bis 8.000 € 
zu erneuern und die Splittarbeiten laut Wegeschau für 25.000 € durchführen zu lassen. 
Des Weiteren soll versucht werden, die oben genannten Wege in die Flurbereinigung mit 
aufzunehmen. 

 
c) Auf Anfrage teilt Timo Feierabend mit, dass die Genehmigung für den Straßenumzug in 

die Wege geleitet wurde. 
 
d) Auf Anfrage wird mitgeteilt, dass die Banketten in diesem Jahr nicht verfüllt werden. 
 
 
17. Grundstücksangelegenheiten       
 
Der Tagesordnungspunkt entfällt. 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, bedankt sich der Bürgermeister 
bei allen Anwesenden für die rege Mitarbeit und schließt die Sitzung. 
 
 
 
 
Bürgermeister     Schriftführerin 


